El papel de la Asociación Galega de Socioloxía en el desarrollo de la Sociología en Galicia

José Luis Veira Veira Asociación Galega de Socioloxía

INTRODUCCIÓN

El advenimiento de la democracia desencadenó en España decisivos y variados procesos de cambio institucional, resumidos en la Constitución de 1978, y que con el tiempo habrían de tener un impacto importante en la vida social española. La consagración del Estado de las Autonomías fue sin duda uno de los elementos más importantes del cambio. Aunque el Estado de las Autonomías puede verse como un cambio estrictamente político que concierne exclusivamente a la nueva arquitectura del Estado, lo cierto es que su impacto fue mucho más allá del ámbito administrativo abarcando a la sociedad civil en su conjunto, potenciando identidades y propiciando nuevas actitudes cívicas y un nuevo espíritu asociativo.

La Asociación Galega de Socioloxía (1981) nació en ese contexto histórico, en el seno del Departamento de Sociología y Ciencia Política de la Universidad de Santiago, el único de estas características existente entonces en Galicia. Fue, al igual que otras muchas asociaciones creadas por las mismas fechas, la respuesta natural a la nueva realidad surgida con la democracia. Esta nueva realidad social exigía interpretaciones también novedosas y la Sociología no podía quedar al margen de los proyectos sociales que estaban fraguándose en aquel momento. Los miembros del Departamento de Sociología y Ciencia Política, entonces bajo la dirección del profesor Pérez Vilariño, fueron conscientes de la necesidad de crear una asociación de Sociología para dar respuesta, desde una perspectiva singular, al amplio abanico de problemas que se abría con la nueva situación. Aunque el Departamento ya venía realizando una intensa labor de investigación, se consideraba que la proyección de la Sociología en Galicia requería la creación de una asociación con objetivos más amplios de los que podría cubrir el departamento por sí solo. La creación de la Asociación Galega de Socioloxía (AGS) se percibió como una necesidad de dar a conocer a la sociedad gallega nuestra labor y sobre todo

180 José Luís Veira Veira

nuestras propuestas para el cambio y la modernización. La AGS debería servir no sólo a los propósitos de difusión del conocimiento sociológico en Galicia, tal como rezaba en el artículo 2º de sus estatutos, sino también, y entre otros, para «fomentar la armonía, unión, compañerismo y compenetración entre todos los sociólogos españoles».

Pero sus estatutos no se limitaban, ni se limitan, al ámbito de la Sociología. En su artículo 3º se dejaba bien claro que «entran en el ámbito de la Asociación [...] todas aquellas disciplinas y materias que [...] tengan que ver con la Sociología o su ulterior desarrollo». Presidió, por lo tanto, desde sus inicios un espíritu abierto y multidisciplinar que en principio abarcaría a todas las Ciencias Sociales. Este carácter abierto quiso extenderse incluso a los socios, tratando de dar acogida en su seno a los sociólogos del norte de Portugal, dada las similares características de esta zona con las de Galicia en su conjunto. Y aunque esta iniciativa no llegó a hacerse efectiva formalmente, lo cierto es que se mantuvieron estrechas relaciones con el país vecino especialmente durante los tres Congresos que la Asociación celebró desde su fundación, donde siempre estuvo presente una representación de científicos portugueses. Este deseo de colaboración se ha visto reforzado actualmente por la aparición en escena de la Euro-región del Atlántico (o Eixo Atlántico) que sin duda potenciará los futuros congresos de uno y otro lado del Miño.

Desde el momento de su fundación, la AGS tuvo intención de integrarse en el quehacer sociológico español, como lo demuestra la carta que el Presidente de la Asociación, profesor Pérez Vilariño dirigió el 18 de diciembre de 1981 al Presidente de la FASEE para pedir su ingreso en esta organización, iniciándose así una fructífera colaboración entre ambas entidades. De hecho, siempre hubo algún representante de la AGS en los órganos de gobierno de la FASEE desde entonces hasta el presente.

También debiera mencionarse la especial relación que se consiguió establecer con la Asociación Asturiana de Sociología, con cuyos miembros se llegó rápidamente a un acuerdo de colaboración hasta tal punto que no existió ningún inconveniente en celebrar conjuntamente los congresos de ambas asociaciones, que desde entonces pasaron a llamarse congresos astur-galaicos de Sociología. Quizás esta sea la única experiencia registrada en España de colaboración conjunta entre dos asociaciones vecinas.

NACIMIENTO

El 21 de mayo de 1981 la Asociación Galega de Sociología quedó registrada como tal en el Registro del Ministerio del Interior. Contaba entonces con 18 miembros y su sede social estaba en la Facultad de Ciencias Económicas de la Universidad de Santiago de Compostela, siendo su primer Presidente el profesor José Pérez Vilariño.

El 27 de junio de 1981 se celebra la primera Asamblea Constituyente de la Asociación, figurando como asistentes las siguientes personas: D. José Pérez Vilariño, Dña. María de Pilar Torrens, D. Joaquín Novoa, D. José Luis Sequeiros, D. Roberto Herranz González, D. José Luis Veira, D. Miguel Ángel Cadavid, D. Miguel Cancio Álvarez, D. Ramón Muñiz, D. Nicolás Gómez, D. Bernardo García Cendán, D. Xosé Leira López, D. C. Martínez Alonso y D. Miguel Ángel Rey Dopico. En dicha Asamblea se eligió a su primer presidente recayendo el cargo en el Profesor D. José Pérez Vilariño.

ACTIVIDADES

Sin duda, la principal actividad de la Asociación ha sido la realización de Congresos. Debe destacarse el carácter abierto de estos congresos, no sólo por sus temáticas sino también por la presencia de asociaciones nacionales e internacionales. Hasta la fecha se han celebrado los tres congresos siguientes:

- 1º Congreso: Galicia no vértice. I Encontro da Socioloxía en Galicia (Santiago, 1990)
 - 2º Congreso: Cruceiro de Sociedades (Santiago-Coruña, 1993)
 - 3º Congreso: Expectativas de la sociedad de Bienestar (Oviedo, 1996)

En 1998, la AGS organiza el VI Congreso de la FES en Coruña, en colaboración con la Facultad de Sociología de la Universidad de A Coruña.

RELACIONES INSTITUCIONALES

Desde su fundación la AGS ha formado parte de la antigua FASEE y es actualmente miembro colectivo de la FES, manteniendo una estrecha colaboración en el desarrollo de las actividades de la federación y participando activamente en sus órganos de gobierno. La AGS estableció también un acuerdo de colaboración con la Asociación Americana de Sociología (ASA), que fue firmado en 1993 por su Presidenta Maureen Hallinan, a la que se nombró socia de honor.

En 1991, con la implantación de la titulación de Sociología en la Universidad de A Coruña se amplían las posibilidades de difusión de la Sociología en la Comunidad Autónoma. En 1998 se decide el traslado de la sede de la Asociación al nuevo edificio de la Facultad en A Coruña, donde sigue en la actualidad. De esta manera la relación entre ambas instituciones es permanente produciéndose un enriquecimiento mutuo.

182 José Luís Veira Veira

APORTACIONES DE SUS MIEMBROS

A continuación se relacionan algunas de las aportaciones de miembros de la AGS en el ámbito de la Sociología, siguiendo un orden alfabético de los mismos ¹.

Amparo Almarcha Barbado. Es en la actualidad catedrática de Sociología en la Universidad de A Coruña, en la Facultad de Sociología. Sus líneas de investigación prioritaria son: Sociología de la educación y evaluación de programas. Educación Superior: Universidades e inserción de titulados en el mercado laboral. Sociología del género: Género y educación; Género y salud. Política Social y políticas públicas. Indicadores sociales. Salud, dependencia y discapacidad.

En su haber figuran publicaciones varias acerca de titulados, empleo y formación, así como organización de cursos de expertos sobre gestión de la formación. De igual modo, y teniendo en cuenta la relación entre migración y trabajo también ha participado en foros, seminarios y publicaciones diversas, destacando en los últimos años los de «Formación y profesiones para la nueva sociedad» en el libro colectivo sobre Formación y cultura empresarial en la empresa española, que surge de una investigación realizada por profesionales de ocho universidades del país. De igual modo es preciso destacar las investigaciones sobre inserción de titulados, realizados en colaboración con otras universidades y con el IVIE. Recientemente ha publicado un artículo sobre Tendencias de las trayectorias de los titulados en tránsito al mercado laboral en el International Journal of Psychology and Psychological Therapy. En el ámbito de género y salud ha cooperado en la difusión de temas de igualdad y mercado de trabajo o de maternidad y salud, o los dedicados al análisis de aspectos como el Alzheimer o la Dependencia y el envejecimiento. Toda esta labor se viene realizando por un nutrido equipo de colaboradores dirigido y coordinado por ella, con el fin de formar investigadores en los campos reseñados.

Carlos Allones Pérez. Es Profesor Titular de Sociología de la Universidad de Santiago de Compostela. Entre sus líneas de investigación destacan la Teoría de la Acción Social; las relaciones sociales entre familia y capitalismo y las organizaciones formales. Entre algunos de sus títulos destacan Familia y capitalismo; Burocracia: el mito y su crónica y Ettore Majorama (1942): el valor de las leyes estadísticas en la física y en las Ciencias Sociales.

Antonio Alvarez Sousa. Es catedrático de Sociología en la Universidad de A Coruña, en la Facultad de Sociología. Su principal línea de investigación se centra en el tema del ocio, turismo y deporte. Desde el año 1988 y de forma continuada vie-

¹ En el listado solo aparecen aquellos miembros de los que se ha tenido conocimiento de su labor investigadora mediante la carta solicitada en su día por la Asociación. También se han incluido algunos de los que por proximidad la Asociación tiene referencias.

ne trabajando sobre este campo, participando en congresos sobre ocio y turismo, escribiendo libros y dirigiendo investigaciones, realizando informes, organizando congresos, etc. A iniciativa suya se formó en la FES un grupo de investigación sobre ocio y turismo, que a finales de la década de los noventa se fusionaría con el de Deporte, que estaban dirigiendo los profesores Manuel García Ferrando y Margarita Latiesa Rodríguez. Este grupo tiene establecida en la actualidad una red de investigación con grupos multidisciplinares de trabajo de otros países de Europa, EEUU e Iberoamérica. El grupo de investigación que dirige dentro del departamento de Sociología de A Coruña viene participando activamente en la dirección del Plan de Dinamización Turístico de Galicia. Recientemente ha sido nombrado Coordinador del Curso Oficial de Postgrado Interuniversitario de Dirección y Planificación del Turismo. Ha sido Decano de la Facultad de Sociología. Es el actual secretario de la Asociación Galega de Sociología.

Xan Bouzada Fernández. Es profesor Titular de Sociología en la Universidad de Vigo y Director del Departamento de Sociología y Ciencia Política. Es miembro de la Ejecutiva de la FES. Su ámbito de actuación académica se centra en la Sociología del consumo y de la comunicación, si bien su labor de investigación se extiende más allá de estos campos, abarcando aspectos del desarrollo local y la sociolingüística. Es autor de numerosos libros y artículos sobre aspectos culturales de Galicia, dedicándole gran atención a la problemática de Eje Atlántico como factor de desarrollo social y económico de esta Euro-región. Esta preocupación queda reflejada en su última publicación en colaboración con Pilar del Oro Sáez y Joâo Carlos Goçalves «Informe sobre a Xuventude no Espacio Atlántico». Actualmente es Vicepresidente de la Asociación Galega de Socioloxía.

Julio Cabrera Varela. Es profesor Titular de Sociología en la Facultad de Ciencias Políticas y Sociales de la Universidad de Santiago de Compostela. Sus líneas de investigación prioritarias son la metodología de la investigación social, análisis del discurso, identidades colectivas y análisis demoscópicos. Autor de numerosas publicaciones cabe destacar entre ellas: La nación como discurso. Análisis del sistema ideológico nacionalista: el caso gallego; Castelao, sempre en Galicia (en colaboración)

The Analysis of the Nationalism Ideological System; Presupuestos epistemológicos en la investigación social; Las precondiciones sociales de la identidad colectiva en Galicia; Cambio cultural e identidad colectiva en Galicia, etc.

Es miembro del equipo de Investigaciones Políticas y Sociológicas de la Facultad de CCPP de la Universidad de Santiago, promotor del Barómetro Político Gallego y del Sondeo de Opinión del Observatorio Político Autonómico (OPA).

Miguel Ángel Cainzos López. Es Profesor Titular de Sociología en la Universidad de Santiago de Compostela. Autor de numerosos libros y artículos sobre la estructura de las clases sociales y la desigualdad. Sus líneas de investigación principales son el comportamiento electoral y la opinión pública; los factores sociales de

184

José Luís Veira Veira

la participación política; la estructura de clases y la desigualdad social; desigualdades entre hombres y mujeres y análisis de encuestas. Destaca asimismo en el ámbito de la Sociología aplicada.

Manuel T. González Fernández. Es profesor Titular de Sociología en la Universidad de Vigo. Investiga, tanto a nivel estatal como europeo, sobre temas de desarrollo local, medioambiente y Sociología del deporte. En la actualidad es responsable del Comité de Investigación en Sociología Rural de la Federación Española de Sociología. Es miembro del Consejo Asesor Científico de la Federación Española de Deportes de Montaña. Ha publicado, entre otros, los libros La qualité des eaux dans l'Union Européene (París, L'Harmattan, 1996 —coautor—), Sociología y Ruralidades (Ministerio de Agricultura, 2002) y Medioambiente y sociedad (Thomson-Paraninfo, 2006). Entre sus artículos destacan «Reflexiones sobre el desarrollo rural: las tramoyas de la postmodernidad» (Política y Sociedad, 1999, con Luis Camarero) y «Montañismo y cambio social. Elementos para un programa de investigación en Sociología del Deporte» (Apunts, 2004). Dirige actualmente un equipo de investigación sobre género y territorio.

Benjamín González Rodríguez. Es catedrático de Sociología en la Universidad de A Coruña, en la Facultad de Sociología. Su campo de actividad docente se centra en la metodología y técnicas avanzadas de investigación social. Sus líneas de investigación son los Métodos y técnicas de investigación social; la Sociología de la salud y la Sociología relacionada con la aceptabilidad del riesgo nuclear, la defensa y la energía. Entre sus últimas publicaciones se encuentran los siguientes títulos: «Migraciones y seguridad en el Mediterráneo»; «Aceptabilidad social del riesgo derivado de la generación de energía nuclear y almacenamiento radiactivos» y «Claves sociales, políticas y comunicativas de la aceptabilidad social de generación de energía en gestión del combustible gastado». Ha sido Decano de la Facultad de Sociología de la Universidad de A Coruña.

Roberto Herranz González. Doctor por la USC, desarrolla su labor docente e investigadora en el Departamento de Sociología de la Universidad de Santiago de Compostela. Realizó estancias de investigación en el Institut für Sozialforschung de Frankfurt en los Departamentos de Sociología de la Universidad de Madison-Wisconsin y de la Universidad Lyon2 y en el Laboratorio de Economía y Sociología del Trabajo (LEST-CNRS) de Aix-en-Provence. Interesado en la Sociología económica, del trabajo y de las organizaciones, forma parte del grupo de investigación sobre «Redes sociales y Organizaciones complejas» dirigido por Félix Requena Santos. Destacan entre sus publicaciones: «New Forms of Work Organization: the Case of Spain» (1989); «The División of Labor Between Center and Periphery in Industrial Networks: The Case of Galicia, Spain» (1995) con Dietrich Hoss; «Horizontes ocupacionales y condiciones de empleo de los titulados de FP2 en Galicia» (1998) con J. Pérez Vilariño y J. A. de Prado; «Sistemas salariais e cam-

bio técnico-organizativo e do mercado de traballo: unha reflexión sociolóxica» (1998) y «Los Fundamentos de la nueva Sociología económica y la Sociología de las organizaciones» (2003).

Antonio Izquierdo Escribano. Es catedrático de Sociología en la Universidad de A Coruña, en la Facultad de Sociología. En la actualidad desempeña el cargo de Director de la Escola Galega de Administración Pública, en la Xunta de Galicia. Es experto en migraciones, teniendo en su haber numerosas publicaciones en este campo. Es miembro del Sistema de Observación Permanente de Migraciones Internacionales (Sopemi) de la OCDE. Dirige el equipo de investigación «Sociología de las migraciones internacionales» con una nutrida producción científica, desarrollando ampliamente las siguientes líneas de investigación: movimientos migratorios. Inmigración en España; políticas de inmigración; mercado de trabajo e inmigración; proyecciones demográficas; inmigración y envejecimiento; movimientos migratorios en América Latina y Europa; migración y género; emigración y retorno; empresariado étnico; inmigración, integración y ciudadanía. Migraciones internas; migración y educación y los nuevos contextos migratorios en la Unión Europea: inmigración en los países de la Europa Centro oriental. Ha sido Decano de la Facultad de Sociología.

Carmen Lamela Viera. Es profesora Titular de la Universidad de A Coruña (UDC). Sus principales líneas de investigación son: la Sociología Urbana y la Sociología de la Población.

Es miembro del equipo de investigación de la Sociología de las Migraciones Internacionales de la UDC y ha coordinado varios estudios sobre Planificación Urbanística.

Xosé Leira López. Profesor Titular de Sociología en la Universidad de A Coruña. Sus principales líneas de investigación son las siguientes: colectivos sociales; adolescencia, juventud, ancianidad y mujeres. Entre sus publicaciones destacan «A xuventude ferrolá» (1995), «El consumo de bebidas alcohólicas en los adolescentes de Ferrol y su comarca» (1997), «El consumo de alcohol en la adolescencia», en *Revista Crítica* (1998), «As mulleres de Narón» (2004), etc.

Cultura y turismo: Dinámica sociocultural y planificación turística. Publicaciones: «O patrimonio e cultura proxectual. Un diálogo necesario» (2000), «La ciudad como proyecto. Estrategias patrimoniales» (2002), «Cultura proyectual y turismo emergente» (2003), «Políticas patrimoniales y planificación turística» (2004), etc.

Fundador y Director del proyecto cultural y de investigación «Aulas no Camiño», desarrollado desde 1995 hasta la actualidad, con presencia y participación de universidades e instituciones de Alemania, Bélgica, España, Francia, Italia, Luxemburgo, Polonia, Portugal y República Checa. Publicaciones: «Aulas no Camiño. O Camiño Francés» (1996), «O Camiño Inglés e as rutas atlánticas de peregrinación a Compostela» (1997), «O Camiño Portugués» (1999).

186 José Luís Veira Veira

Miembro de los equipos de investigación: «Detección y análisis de las necesidades y demandas de la población mayor de 65 años en la ciudad de La Coruña», «Identidades en construcción. Estudio de los procesos de adaptación de los adolescentes de familias inmigrantes» y «La demanda turística en Galicia».

Celia Muñoz Goy. Es Profesora Titular de Escuela Universitaria en la Universidad de A Coruña, en la Facultad de Sociología. Máster en Sociología por la Universidad de Wisconsin-Madison y Doctora en Ciencias Económicas por la Universidad de Santiago de Compostela. Su dedicación docente se inscribe en el área de Estadística Social Aplicada. Es miembro del grupo de investigación «Organizaciones sociales, instituciones y mercados» de la Universidad de A Coruña. Su línea de investigación prioritaria es el cambio de valores y de actitudes en el trabajo. En la Asociación Galega de Sociología desempeña el cargo de Tesorera.

José Pérez Vilariño. Es catedrático de Sociología en la Universidad de Santiago de Compostela y profesor visitante en diversas universidades europeas y americanas. Ha sido el primer Presidente y fundador de la Asociación Galega de Socioloxía. Especialista en organizaciones complejas; durante veintitrés años ha dirigido junto con el profesor Richard Schöenherr de la Universidad de Wisconsin, Madison, una línea de investigación cooperativa sobre demografía organizativa y economía política de la Iglesia católica en España y los EEUU que ha dado lugar a numerosas publicaciones. Desde 1984 dirige un grupo de investigación interdisciplinar sobre desarrollo organizativo e integración corporativa del sector forestal en el sur de Europa, participando en la coordinación de varios proyectos europeos. Es miembro fundador y vicepresidente del Instituto Europeo del Bosque Cultivado (miembro regional del Instituto Forestal Europeo —EFI), en cuyo marco trabaja en el diseño de políticas forestales y la ordenación y gestión sostenible del territorio, ámbito en el que ha publicado numerosos trabajos.

Rita M. Radl Philipp. Es profesora titular de Sociología en la Universidad de Santiago de Compostela. Autora de numerosas obras en el campo de la Sociología del género. Sus líneas básicas de investigación son las relaciones de género en el ámbito educativo; procesos de socialización, medios de comunicación, cambios sociales y procesos de definición y transformación de los roles y relaciones de género; género y cambio social en Galicia; transformación de las relaciones de género en la vejez y violencia y violencia simbólica contra las mujeres. En la actualidad dirige un grupo de investigación que asesora en cuestiones de igualdad de géneros en instituciones, organizaciones, asociaciones, etc. y diseña programas y planes de igualdad de género.

Xosé Gabriel Vázquez Fernández. Es profesor asociado en la Facultad de Sociología de la Universidad de A Coruña y Director del Instituto SONDAXE SL. Es delegado en Galicia de la Asociación de Estudios de Mercado, Márketing y Opinión (AEDEMO). Su campo de actuación profesional se centra en los estudios de

opinión y los sondeos políticos. En la actualidad desarrolla su actividad investigadora en el campo de la Sociología de la comunicación, concretamente en lo que se refiere a las relaciones entre imagen y conformación de la realidad social (tema de su tesis doctoral, actualmente en trámite para su defensa). Entre sus publicaciones destacan, en colaboración: *Televisión y sociedad*; *Realidad social gallega*; *La investigación en Marketing: investigación del mercado electoral* y *La huella del fuel*.

José Luís Veira Veira. Es catedrático de Sociología en la Universidad de A Coruña y Decano de la Facultad de Sociología. Desde 1993 dirige un proyecto de investigación sobre el cambio de valores sociales en Galicia, en el marco de la Encuesta Mundial de Valores, coordinada por los profesores Ronald Inglehart y Juan Díez Nicolás. Actualmente dirige el equipo de investigación «Organizaciones sociales, instituciones y mercados» en la Universidad de A Coruña, cuyas líneas de investigación básicas son: tendencias y análisis comparado de valores sociales en Galicia y Europa; capital social y organizaciones; mercados, instituciones sociales y regulación y cultura política, participación y sistema democrático. Su última publicación fue «Family Values in Spain, 1980-2001» publicado en *International Scope Review*. Ha sido Secretario y Vicepresidente de la FES. Es el actual Presidente de la Asociación Galega de Sociología.

AFILIACIÓN

En el siguiente gráfico se recoge la composición por sexos de los miembros de la AGS, que son en su mayoría varones. También puede señalarse que la gran mayoría son académicos. No obstante es de esperar que en el futuro esta composición vaya cambiando debido a la salida constante, desde 1996, de sociólogos al mercado laboral gallego, procedentes de la Facultad de Sociología de A Coruña.

